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К ДНЮ ПОЖИЛОГО ЧЕЛОВЕКА:
ПОКОЛЕНИЕ ВОЙНЫ

ДЕПУТАТ

- Сергей Георгиевич, 
что делается в республи-
ке по решению проблемы 
детей-сирот, поддержке 
приёмных и опекунских 
семей?
- Когда мы создавали инсти-

тут приёмных семей, то пыта-
лись решить проблему детских 
домов. К сожалению, сделать 
этого нам пока не удалось. Ко-
личество детей-сирот растёт. 
На сегодня в республике дей-
ствуют более 400 приёмных се-
мей, в которых находится 620 
детей. Представляете, сколько 
надо было построить детских 
домов? И всё-таки число детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, остаёт-
ся высоким. Посудите сами, в 
2007 году выявлено и учтено 
по республике 1956 детей-
сирот и оставшихся без попе-
чения родителей, в 2008 году 
таковых насчитывалось 1746, а 
на 1 октября 2009 года – 1157. 
Тенденция к снижению их коли-
чества есть, но не такая, как 
нам хотелось бы. В республике, 
как и в целом по России, на-
блюдается кризис семьи. Уве-
личивается количество детей, 
рожденных вне брака, матеря-
ми юного возраста, отмечается 
рост числа лишений родитель-
ских прав и ограничений роди-
тельских прав. В 2000 году без 
родительской опеки остались 
419 детей, а в 2008 году со-
циальными сиротами остались 
856 детей. 

Наш республиканский опыт 
создания приёмных семей 
- один из передовых в Россий-
ской Федерации. У нас есть 
банк данных семей, готовых 
принять на воспитание детей. 
В целом политика наша тако-
ва, чтобы ребёнок, оставшийся 
без родителей, сразу попадал в 
приёмную семью, а не в казён-
ные учреждения, где при самом 
хорошем к нему отношении, 
получают всё-таки отрицатель-
ный жизненный опыт. Сейчас, 
устраивая ребёнка в приёмную 
семью, приходится преодо-
левать большие трудности. 
Нужно планировать больше 
средств не только на текущее 
содержание уже созданных се-
мей, но и тех, которые готовы 
взять ребёнка на воспитание. 
Однако же и спешка здесь не-
допустима, чтобы не пожинать 
плоды жестокого обращения с 
детьми случайных людей. 

В прошедшем году принят 
ряд важных законов, касающих-
ся социальной защиты семьи и 
детей. В числе наиболее значи-
мых - индексирование размера 
выплат опекунам и приёмным 
семьям на содержание детей. 
Теперь размер данных выплат 
составляет 4340 рублей. Есть 
много школьников перерост-
ков, которые старше своих 
одноклассников на 2-3 года. По 
прежнему закону, как только 
такому школьнику исполнялось 
18 лет, выплата пособия пре-
кращалась. Теперь они имеют 
возможность получить среднее 
образование, поскольку посо-
бие таким детям сохраняется 
до окончания общеобразова-

тельного учебного заведения.   
Проблема по детям-сиротам 

- обеспечение жильём. На се-
годня в республике более ты-
сячи детей, достигших 18 лет 
и не обеспеченных жилпло-
щадью. Комитет ставит вопрос 
о строительстве социального 
жилья для детей-сирот. В про-
шлом году было израсходо-
вано на приобретение жилья 
46 миллионов рублей. Сумма 
большая, но растёт стоимость 
квадратного метра и растёт ко-
личество детей, нуждающихся 
в жилье. На текущий год за-
планировано израсходовать 
на приобретение жилья 30 
миллионов рублей, большую 
помощь обещает Российская 
Федерация. В течение года ко-
митет по социальной политике 
ещё будет возвращаться к этой 
проблеме. Думаю, что со вре-
менем она будет решена, дети 
без внимания не останутся. 

Сейчас есть три формы 
устройства детей-сирот: опека, 
приёмная семья и усыновле-
ние. Если первые две семьи 
получают пособие на ребёнка 
– более 4 тысяч рублей, и эти 
деньги для них не лишние, то 
на усыновленного ребёнка го-
сударство выплачивает всего 
сто рублей, давно ставшие чи-
сто символическими деньга-
ми. А ведь многие опекуны и 
приёмные родители готовы к 
усыновлению детей, а процесс 
этот идёт плохо. Мы хотим при-
нять закон, стимулирующий 
усыновление и надеемся, что 
детских домов в Бурятии будет 
всё меньше и меньше.  

- Вскоре страна отметит 
65-ю годовщину Победы 
в Великой Отечественной 
войне. Есть надежда, что 
все ветераны войны и 
вдовы фронтовиков, нуж-
дающиеся в жилье, будут 
обеспечены достойным 
жильём. А что дальше? 
Какова политика государ-
ства в этом плане?
- Сейчас последние из тех 

ветеранов, которые встали на 
учёт до 1 марта 2005 года, по-
лучают жильё. Теперь измени-
лось федеральное законода-
тельство, и как сами участники 
войны, так и члены их семей 
(ими считаются дети-инвалиды 
детства, находящиеся на ижди-
вении ветеранов), вдовы вете-
ранов имеют право на улучше-
ние жилищных условий. Тогда 
как раньше удостоверения 
вдовы участника войны ничего 
не давали их владелицам, они 
пользовались льготами по дру-
гим направлениям, как труже-
ник тыла, реабилитированный, 
или ветеран труда. Пошло мас-
совое переоформление льгот, 
и уже 1800 человек встало на 
учёт на улучшение жилищных 
условий. По данным мини-
стерства социальной защиты, 
эта очередь может увеличить-
ся до 3200 человек. Сегодня 
основная задача всех органов 
власти, всех социальных ра-
ботников, всех неравнодушных 
людей - помочь нашим ува-
жаемым ветеранам, вдовам, 
членам их семей объяснить 

им их права, помочь встать на 
учёт на улучшение жилищных 
условий. Но не все подходят 
под условия для коренного 
улучшения жилья, многим ну-
жен только  ремонт. Внесены 
изменения в республиканский 
закон о выделении средств на 
ремонт жилья для ветеранов. 
К сумме, выделяемой районом  
на эти цели, республиканский 
бюджет добавляет столько же 
средств.  

Мы приняли изменение в 
своём законе, и сегодня по 
желанию любого льготника 
вместо жилищного сертифика-
та можно получить наличные 
денежные средства. До 9 мая 
не все льготники смогут улуч-
шить свои жилищные условия, 
но эта программа гарантирова-
на федеральным бюджетом, и 
со временем все, кто прошёл 
процедуру постановки на учёт, 
улучшат свои жилищные усло-
вия. Такого, что юбилей спра-
вили и о ветеранах забыли, не 
будет,

- Вы, как член комиссии 
по распределению жилья 
для ветеранов, наверня-
ка сталкивались с факта-
ми, когда ветеран дарил 
или переоформлял свою 
квартиру на детей-внуков-
правнуков, а потом вста-
вал на учёт, как нуждаю-
щийся в жилье. 
- Комиссия смотрит, и те, кто 

намеренно ухудшает свои жи-
лищные условия, получат от-
рицательный ответ. Если у них 
будут какие-то сомнения, то 
пусть подают в суд. Такие пре-
цеденты есть, и они ещё будут. 

- Вернёмся к районным 
делам.
- Я, как считал себя депута-

том из  Прибайкальского райо-
на, так и остаюсь им, хотя и 
прошёл в Хурал по партийным 
спискам. Сейчас только увели-
чилась нагрузка, являюсь се-
кретарём бюро регионального 
отделения партии «Справед-
ливая Россия» и потому бываю 
в районе реже. Но люди меня 
помнят, обращаются со свои-
ми проблемами, звонят, при-
ходят  в Хурал, пишут письма. 
Вот, кстати, на рабочем столе 
письмо от жителя района (на 
снимке). Когда есть возмож-
ность, помогаю.

Один из самых крупных на-
казов моих избирателей о стро-
ительстве школы в Мостовке 
выполнен. Я рад за жителей 
села. Новая школа даст толчок 
развитию Мостовки.

В прошлом году паромная 
переправа была передана в 
районный бюджет, а 5 миллио-
нов рублей на её содержание 
– очень серьёзная сумма. Я 
обратился к первому замести-
телю председателя правитель-
ства И.М. Егорову, вместе с 
главой района С.А. Семёновым 
убедили его вернуть татауров-
ский паром в республиканское 
ведение. В ближайшее время 

по парому выйдет распоряже-
ние правительства. Одним из 
мотивов было то, что я сам 
житель Татаурова, у меня там 
мама живёт, родственники, и 
мне неудобно перед односель-
чанами. И я считаю своим дол-
гом, чтобы переправа работа-
ла стабильно и её содержание 
финансировалось из республи-
канского бюджета. 

Я начинал свою трудовую 
деятельность в Туркинской 
средней школе в 1982 году 
учителем математики. Ещё в 
то время стоял вопрос о строи-
тельстве школы. И вновь я об-
ратился к И.М. Егорову, был 
инициирован выезд комиссии 
в Турку, в которой был министр 
образования, представитель 
министерства строительства 
и ЖКХ, всё районное руковод-
ство. Школа была признана 
аварийной, подписан протокол 
о том, что министерство обра-
зования будет нести затраты 
на поддержание её в норме 
до окончания строительства 
новой школы. Было гарантиро-
вано, что в 2011 году начнётся 
строительство, и я буду кури-
ровать этот вопрос, тем более, 
что эта школа была стартовой 
в моей трудовой биографии. 

Комиссия на обратном 
пути заезжала в Кику, осмо-
трели строящийся детский 
сад. Средств в бюджете на его 
строительство пока нет. Но бу-
дем изыскивать. 

В прошлом году были вы-
делены деньги на проектно-
сметную документацию на 
строительство участковой 
больницы в Турке. Я – член 
коллегии Минздрава, разговор 
о строительстве этого объекта 
шёл, и решили те 12 миллио-
нов рублей, которые выделены 
на начало строительства боль-
ницы перераспределить на 
другие объекты, а в будущем 
году выделяется более ста 
миллионов рублей, и начнётся 
строительство больницы. Всё 
это идёт в рамках строитель-
ства туристско-рекреационной 
зоны. Думаю, что строитель-
ство дороги, объектов зоны 
придаст новый импульс разви-
тию района.

Уже несколько месяцев 
пытаюсь решить вопрос о по-
ставке нового оборудования, 
взамен устаревшего, для рент-
генкабинета районной больни-
цы. Но ни фонд обязательного 
медицинского страхования, ни 
республиканский бюджет не 
могут полностью оплатить его 
стоимость, и нужно частичное 
софинансирование из район-
ного бюджета. С главой района 
об этом мы говорили, и он готов 
решать эту проблему. Моя де-
путатская деятельность неот-
делима от жизни района. Здесь 
я родился, вырос, работал, и 
поэтому в дальнейшем буду 
стараться действовать на бла-
го всех жителей района.

. 
- Александр Дмитриевич, что Вы сказали в своем об-

ращении к депутатам законодательного собрания ре-
спублики?

- От имени своих избирателей, от себя лично, я убедитель-
но просил внести дополнение в Республиканский бюджет 2010 
года и включить завершение строительства детского сада на 
две групповые ячейки в селе Кика Прибайкальского района в 
сумме 15 млн. 788 тыс. рублей и начало строительства участ-
ковой больницы в с. Турка Прибайкальского района в сумме 12 
млн. рублей.

- Действительно, ведь есть опасение того, что детский 
сад в Кике станет долгостроем…

- В течение 30 лет в Прибайкальском районе не строились 
детские дошкольные учреждения, и начало строительства дет-
ского садика, соответствующего современным требованиям, в 
с. Кика было согласовано с Министерством экономики и Ми-
нистерством образования и науки Республики Бурятия. В 2007 
году было освоено 2,7 млн. рублей, из которых было затрачено 
416 тыс. рублей на изготовление проектно-сметной документа-
ции и 2,284 млн. рублей – на  начало строительства этого объ-
екта. Мне, как депутату по Прибайкальскому району, учитывая 
уже понесённые расходы, не хотелось бы видеть этот детский 
сад  в числе долгостроев, потому что сегодня село Кика возрож-
дается, а этот, так называемый остов, с начала строительства 
вызывает тревогу у сельчан. В связи с реализацией проекта 
по развитию особой экономической туристско-рекреационной 
зоны, у села, в котором проживает 562 человека (в 2008 г. 529), 
находящегося в 36 километрах от побережья Байкала, есть хо-
рошие перспективы. Сегодня молодые семьи начинают возвра-
щаться в родные места, и в детском дошкольном учреждении 
нуждается уже более 70 ребятишек. Администрацией Прибай-
кальского района выполнены работы по корректировке смет-
ной документации в ценах 2009 года. Мне понятны проблемы 
Республики по нехватке детских садов, так как бывшие поме-
щения ДДУ, зачастую либо переоборудовались под магазины, 
лидо просто растаскивались. Сегодня этот вопрос, в связи с 
увеличением рождаемости, становится очень важным, но и це-
лесообразность расходования средств – всегда была, есть и 
должна быть на первом месте. Поэтому я убедительно просил 
поддержать включение ЗАВЕРШЕНИЯ строительства детского 
садика в селе Кика в республиканский бюджет 2010 года.

- Строительство больницы в селе Турка для нашего 
района тоже наболевшая тема…
- Да, поэтому я также просил депутатов внести в бюджет 

строительство Туркинской участковой больницы, которая была 
включена в программу СЭР и республиканский бюджет 2010 
года. Однако 25 января 2010 года на совещании, проводимом 
первым заместителем Председателя Правительства Республи-
ки Бурятия И.М. Егоровым по внесению изменений в закон Ре-
спублики Бурятия «О республиканском бюджете на 2010 год», 
на февральскую сессию Народного Хурала РБ начало строи-
тельства Туркинской больницы в сумме 12 млн. рублей было 
отклонено. Сегодня Туркинская участковая больница, которая 
располагается в старом здании, давно не ремонтировалась и не 
соответствует элементарным санитарным требованиям. Кроме 
того, заканчивается срок действия лицензии и понятно, новую 
лицензию получить будет невозможно. Больница обслуживает 
10 населённых пунктов поселения, в ней в среднем в год полу-
чают медицинскую помощь более 4 тысяч человек, из которых 
дети до 17 лет – 842 человека, пенсионеры – 1023 человека, 
в том числе по инвалидности – 282 человека. Село Турка, где 
располагается больница, находится в 120 км от центральной  
районной больницы с. Турунтаево и в 170 км. от г. Улан-Удэ. 
Большая часть населения не имеет возможности обращаться 
даже в районную больницу, т.к. пройти необходимых врачей за 
один день невозможно, а остановиться на ночлег в райцентре 
негде, да и стоимость проезда в одном направлении состав-
ляет 200 рублей. В связи с развитием ОЭЗ на побережье Бай-
кала вопрос строительства участковой больницы в селе Турка 
завтра станет вопросом номер один для гостей Республики, но 
я сегодня, как депутат из Прибайкалья, прежде всего, ставил 
острый вопрос о медицинском обслуживании местного населе-
ния Туркинского поселения, большинство из которых имеют до-
ход ниже прожиточного уровня.

- Будем надеяться, что вопросы решатся положитель-
но.

Олег ДАНИЛОВ.

О наболевших 
темах

26 февраля со-
стоялась очеред-
ная сессия Народ-
ного Хурала РБ. 
После заседания 
мы встретились с 
депутатом по При-
б а й к а л ь с к о м у 
избирательному 
округу № 27 Алек-
сандром Дмитрие-
вичем Середкиным, 
который выступил 
с обращением к 
депутатам и Прези-
денту Бурятии В.В. 
Наговицыну.

МОЯ ДЕПУТАТСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 

НЕОТДЕЛИМА 
ОТ ЖИЗНИ РАЙОНА

Образование, здравоохранение, социальная защита насе-
ления, семья и дети, общественные организации в социаль-
ной сфере,– основные направления работы комитета по со-
циальной политике Народного Хурала Бурятии, возглавляет 
которую Сергей Георгиевич МЕЗЕНИН, депутат из Прибайка-
лья. Сам он, наряду с многочисленными депутатскими делами, 
ещё и член коллегии Министерства здравоохранения, руково-
дитель попечительского совета фонда «Безбарьерная среда» 
для инвалидов-колясочников, входит в состав комиссии по 
распределению жилья для ветеранов войны, секретарь бюро 
регионального отделения партии «Справедливая Россия». 

Ваш корреспондент Сергей Атутов попросил депутата рас-
сказать о своих текущих делах. 


